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·体育

她曾经是乒乓国手，退役后闯荡世界。自称身上

标签多多，三年带出奥运选手，成了全美最贵乒乓教

练；在哈佛、耶鲁、麻省理工、普林斯顿多家名校当客

聘教练，很牛气地让这些学霸罚站，但学生们偏偏都

喜欢来上这位“中国女人”的课⋯⋯她，就是童飞鸣。
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从杭州出发的温州人
打着乒乓闯荡世界

童飞鸣今年 52 岁，温州平阳人，如今和家人住

在美国。和记者采访时，童飞鸣说着一口地道杭州

话，“我是7岁来的杭州，当时大伯伯在杭州工作，我

就到武林桥小学（现长江实验学校）读书、打乒乓。

后来就在乒乓这条路上越走越远，进省队、当国手，

退役后去世界各地闯荡。”

第一站去的是瑞典，待了两三年；除了自己打

球，还四处教球；1993 年，受室友陈静（汉城奥运会

女单冠军）相邀去了中国台湾，在那里结识了自己的

丈夫。

给童飞鸣留下深深烙印的是12年的英国行。起

因是拿了全奖去伦敦大学读书，但因为她的到来，学校

专门成立了乒乓球校队。结果童飞鸣在学校里一人承

担三个角色，既是学生，还是校队教练和学校管理人

员，带着队伍年年拿英国大学生运动会乒乓球比赛的

个人和团体冠军，“我说英文现在还是一口‘伦敦腔’，

在英国期间还和当地最大的慈善机构Green house

组织了伦敦9000多个孩子参加乒乓球运动。”

八年前，童飞鸣和家人去了美国纽约，在长岛的

大颈公立学校里当体育老师，而业余时间当教练教

乒乓。“刚来那会儿，带了三个 10 岁小男孩训练，三

年后他们入选了巴西奥运会美国队阵容，所以我的

名气也越来越大了。”

给美国名校学霸上课
第一堂就来个“下马威”

几年前，哈佛、耶鲁、麻省理工、普林斯顿几所大

学竞相聘请了童飞鸣当客座教练，上乒乓球项目选

修课。第一次去耶鲁大学上课，她就给那些学霸们

来了个下马威。

美国大学里没有专门的乒乓房，乒乓选修课是

在学校综合性体育馆里上的。上课前，得先把球桌、

球网、挡板等器材拿出来摆好，“当时来上课的有10

多位学生，大家做事懒懒散散，我就让他们面壁思

过，足足罚站了三小时。后来，有学生发email向校

长投诉。我就霸气地找来了学校投资人，当面告诉

他们，我每次来上课，路上来回得花上四小时，并不

是为了来混薪水的。”

这之后，这帮学生从零基础开始，乒乓球学得很

认真。而随着相互的了解，大家也越来越喜欢这位

会开玩笑、上课幽默的“中国女人”，“我给他们都发

邮件，问他们究竟是想学‘怎么玩’还是‘怎么赢’？

不同目标，不同打法。”

慢慢的，来上课的学生从原来的十多个增加到

了 150 多个，学校原来有 12 张球桌，看到排队练习

的队伍越来越长，童飞鸣自掏腰包买了十多张球桌

赠送给了学校，“后来每到周末，他们也会自己组织，

相互间打比赛。”

50岁年纪，30岁体能
国球推广的代言人

作为国球，中国乒乓球爱好者众多。在美国，喜欢

打乒乓球的人群同样很多。“比尔·盖茨就是个超级乒

乓迷，自己喜欢打，奥运会比赛也都会去看，比尔·盖茨

基金会正在关注乒乓球使青少年减少犯罪和让老年人

更加健康的研究。美国很多大公司里都有乒乓桌，这

次疫情期间，乒乓球台一直缺货根本买不到。”

这么多爱好者，缺的就是教练，童飞鸣说自己属

于最贵的那一档。这里没有像国内少体校或是省体

工队之类的机构，所以如果孩子有天赋想好好学球、

打出名堂，家长就得有长期请教练教的经济实力。

多年前，国内拍过《北京人在纽约》之类的电视剧，

童飞鸣坦言自己是温州人在纽约，但因为是有了一定

积累才过来了，所以少了像这些年轻人一样的辛苦。

也许是温州人血液里自带的经商意识，在国内

有和法国人合作的公司，在美国做了些金融、实业、

体育营销市场方面的投资也赚了点钱，经济方面童

飞鸣不是富翁，但也富足。现在打球、教球对于她来

说，不是为了生存，而是做自己想做的事。

看到喜欢打球、有天赋、家中经济条件并不好的

孩子，童飞鸣不仅不收教练费，还赞助机票和参赛费

用；有时，脸书等一些公司跟她联系，请她去给员工

们教教球；有时，她会和一些慈善机构合作做公益，

给高中以下的孩子们上上课⋯⋯

这些年，童飞鸣自己的训练也没有停下来，50

多岁的年龄，30 多岁的体能。2018 年参加在美国

拉斯维加斯举行的第19届乒乓球元老锦标赛，还获

得了女单和女双的双冠王，“虽然我过去拿了不少成

绩，但美国人更在意的是你现在有多棒。我能在这

场八九千人、300多张球台的大型比赛中，凭实力站

在世界之巅，对于这项运动的推广肯定很有帮助。

而我现在一直在做的，就是用自己的一技之长，让更

多外国人认识我们的国球，了解打乒乓的中国人，这

也是我们的‘软实力’。”
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童飞鸣（第一排左一）和耶鲁大学学生合影。


